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博爱湖南区争取今年中秋节前对外开放
镇长黄伟明在南海“两会”镇街访谈中畅谈 2019年狮山发展新思路

2 月 27 日，在 2019
年南海两会·镇街访谈
中，狮山镇镇长黄伟明
走进佛山南海两会全
媒体中心，结合新时代
狮山发展的定位，围绕
产业集群再造、怎样实
现“产业狮山”向“城市
狮山”跨越等六个话题
畅谈 2019 年狮山发展
的新思路。

夯实产业狮山基础地位
加大水环境治理力度

在 南 海 两 会 分 组 讨 论 中 ，

南 海 区 区 长 顾 耀 辉 到 狮 山 代

表 团 聆 听 各 人 大 代 表 的 建 议 ，

并 对 狮 山 未 来 的 发 展 提 出 要

求。

狮山工业产值占据南海半

壁江山，未来发展的潜力、空间

非 常 巨 大 ，而 产 业 狮 山 的 地 位

是 基 本 确 定 的 ，但 面 临 的 压 力

和 挑 战 也 越 来 越 大 ，区 域 之 间

的 竞 争 也 越 来 越 激 烈 ，如 果 稍

不 留 神 就 可 能 被 其 他 地 方 超

越。“狮山产业有非常好的基础

和条件，产业门类齐全、链条基

本 形 成 ，也 引 进 了 一 批 重 大 的

科 技 平 台 ，对 于 这 些 重 大 平 台

一定要利用好。”顾耀辉表示，

要进一步夯实产业狮山的基础

和地位，在产业狮山方面，狮山

镇委镇政府要进一步加大政策

的 研 究 ，各 级 干 部 和 各 位 企 业

家一定要坚定这方面的信心和

决心。

据悉，南海体育中心、高技

术 制 造 业 会 展 、三 大 博 物 馆 群

的 一 个 均 在 狮 山 ，这 些 公 共 设

施 的 落 地 ，必 将 对 狮 山 整 个 发

展起到支撑作用。佛山西站已

经投入使用 ，地铁 3 号线、4 号

线 也 经 过 狮 山 。“ 有 这 么 好 的

基 础 ，我 们 只 需 要 加 把 力 、加

把 火 ，几 年 后 就 可 以 看 到 博 爱

湖 成 为 第 二 个 千 灯 湖 。”顾 耀

辉 提 出 ，要 加 快 城 市 狮 山 的 建

设 ，提 高 城 市 竞 争 力 。 在 这 方

面 ，狮 山 提 出 要 打 造 100 平 方

公 里 的 城 市 核 心 区 ，将 佛 山 西

站 枢 纽 新 城 、南 海 大 学 城 、博

爱 新 城 集 中 起 来 ，这 个 思 路 是

非 常 好 的 。 他 表 示 ，接 下 来 会

拟 请 南 海 区 副 区 长 黄 颂 华 牵

头 ，与 规 划 部 门 一 同 对 这 三 大

片 区 定 位 进 行 重 新 谋 划 ，依 托

三 个 片 区 实 现 城 市 狮 山 的 转

型。

最 后 ，顾 耀 辉 对 狮 山 镇 的

水 环 境 治 理 提 出 要 求 ，“ 要 加

大环境治理的力度。在水环境

治 理 方 面 ，治 理 压 力 比 较 大 。

市 区 两 级 政 府 制 定 了 共 建 方

案 ，今 年 将 启 动 北 涌 流 域 的 治

理 ，主 要 任 务 在 狮 山 。 无 论 是

从 财 力 、人 力 方 面 ，区 政 府 都

会 做 好 配 套 ，但 有 赖 于 大 家 共

同 努 力 推 进 ，全 面 消 除 黑 臭 水

体 。 因 此 ，大 家 一 定 要 在 水 环

境 治 理 方 面 形 成 高 度 的 共 识 ，

用 一 两 年 时 间 打 一 个 翻 身

仗。”
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》区长声音

》镇长访谈

狮 山 是 一 个 制 造 业

重镇，2018 年社会工业总

产 值 达 3500 多 亿 ，差 不

多 占 南 海 的 二 分 之 一 。

这得益于我们一直以来

大力推动高新智能制造

业发展，所以我们一直非

常鼓励企业去申报、认证

为高新技术企业。另外，

我们还有很多措施去支

持企业技术改造、产业改

造。对于狮山发展高新

技术产业，要从两个方面

去考虑。

第 一 就 是“ 破 ”，即

要 有 自 我 革 命 的 锐 气 。

我 们 大 力 鼓 励 装 备 制

造 、家 居 家 电 等 传 统 制

造 业 进 行 产 线 改 造 、智

能 化 改 造 ，只 有 这 样 才

能提高他们的劳动生产

率 ，产 品 及 成 本 在 市 场

竞争中占据优势。第二

就是“立”，正所谓不破

不 立 ，除 了 传 统 制 造 业

升 级 换 代 ，我 们 希 望 引

进 更 多 高 新 技 术 企 业 。

狮 山 有 很 多 创 新 平 台 、

科 学 院 所 ，他 们 都 在 不

断 地 研 发 一 些 新 的 项

目，吸引高新技术人才。

接下来，我们将在新

能源、新材料、新医药、新

一代通讯技术等产业领

域发力。狮山的一汽-大

众产能达到 60万辆，去年

投资 118 亿元的一汽-大

众 MEB 项 目 顺 利 动 工 。

这个项目的加快推进，使

我们的新能源汽车能够

成为一个产业体系、一个

新的产业集群。

话 题 1

如何破解“推动制造业转型升
级，服务好民营经济”重要课
题，实现产业集群再造？

话 题 2

如何围绕“两高四新”
进行精准招商？

首先，我们要针对产

业集群、产业链做充分的

研究，做到精准选商。另

外，依托佛山西站枢纽新

城的交通优势，充分利用

好“香港-佛山一小时生

活圈”的交通便利条件，

吸引更多的香港投资、科

研人才过来。最后，利用

好一环创新圈、南三产业

合作区这两个平台。一

环创新圈中，狮山有很多

创新项目，也有很多千人

计划项目，我们觉得这些

都 是 将 来 重 点 打 造 的 。

南三产业合作区作为物

流 新 城 ，正 在 做 产 业 策

划。在物流方面，相关铁

路估计今年三月份就可

以动工，启动之后，会通

过产业策划吸引更多现

代物流企业过来。

狮山建城正当其时。以前狮

山给人的感觉是产业区、工业园，

但是现在佛山西站枢纽新城、博

爱新城、南海大学城所形成的约

100 平方公里范围内，有很多省市

级的资源，包括佛山西站是一个

国家级的交通枢纽，地铁三号线、

四号线都在这个区域穿行，还有

南海体育中心、高新区文化中心、

南海人民医院新院区都在这个区

域中。我们为这个区域配套了一

个比千灯湖体量还大的博爱湖。

这 个 区 域 拥 有 这 么 好 的 行 政 资

源、社会资源、自然资源、科创资

源，能够造城的优势非常明显，没

有比这个时候更恰当的了。

话 题 3 怎样实现“产业狮山”向“城市
狮山”跨越，推进空间格局再造？

目前博爱湖在紧锣密鼓地建

设中，计划今年 6 月份蓄水，争取

今年中秋节前向市民开放博爱湖

南区，争取明年全部完成。现在正

在做产业规划，希望将来能够给大

家有个惊艳之作的感觉。

话 题 4 博爱湖建设进展如何？

乡村振兴是国家的发展战略，

我 认 为 主 要 围 绕 人 居 环 境 的 改

善。结合乡村战略几十年的战略

规划，近期在做的就是“三清三拆

三整理”，我们想分三部分考虑。

首 先 ，要 让 群 众 动 起 来 。 农

村人居环境要建好不容易，需要

投 入 和 维 护 。 如 果 群 众 不 动 起

来，仅仅政府唱独角戏，是不可能

持 久 的 ；第 二 ，希 望 让 乡 村 美 起

来 ，大 家 生 活 的 幸 福 感 会 更 强 。

环境美化之后，会有更多的投资

人参与农村的建设发展；第三，让

乡村集体富起来。希望吸引更多

投资，让大家生活越来越好、收入

越 来 越 客 观 ，这 是 大 家 所 期 盼

的。所以希望全民参与、共同努

力，推动城乡环境蝶变。

话 题 5 辖区内有75个社区（村居），未来如何
盘活这些村居，推动乡村振兴？

粤港澳大湾区对佛山来讲是

一个非常大的机遇，我想从三个

维度来思考。

第一个是水路。市政府的报

告提出要大力发展水路交通，打造

粤港澳港口群。水路运输可以降

低物流成本，对制造业来说非常利

好。第二是陆路。现在佛山一环

等好几条高速公路在推动建设，这

是 防 止 被 边 缘 化 的 一 个 重 要 抓

手。第三是佛山西站和香港的联

通问题。佛山西站车次还未饱和，

跟香港还未直通。希望市里面推

动佛山西站直通香港，实现“香港-
佛山一小时生活圈”。如果车次、

发车方向越来越多，佛山西站就不

仅仅是交通枢纽，还将成为产业枢

纽，这样才能聚集人才。

话 题 6 粤港澳大湾区规划出台，如何抓住机
遇实现新发展？

狮山镇镇长黄伟明接受媒体采访狮山镇镇长黄伟明接受媒体采访。。


